

Zeitschrift: Geographica Helvetica : schweizerische Zeitschrift für Geographie = Swiss journal of geography = revue suisse de géographie = rivista svizzera di geografia

Herausgeber: Verband Geographie Schweiz ; Geographisch-Ethnographische Gesellschaft Zürich

Band: 33 (1978)

Heft: 4

Sonstiges

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

VEREIN SCHWEIZERISCHER GEOGRAPHIELEHRER (VSGg)

Exkursion des VSGg vom 9.-23. Juli 1978

Ursprünglich war geplant, dass sich der VSGg mit einem grösseren Kontingent von Mitgliedern am IGU-Kongress 1976 in Moskau beteiligen würde. Aus verschiedenen Gründen musste dieses Projekt dann fallengelassen werden. Dafür konnten Organisator und Teilnehmer von den Erfahrungen der wenigen Schweizer Geographen am IGU-Kongress profitieren.

Die 27 Teilnehmer - überwiegend Geographen, assistiert von einigen Historikern und interessierten Laien, letztere Mitglieder der Geographisch-Ethnographischen Gesellschaft Basel - flogen am 9.7.78 nach LENINGRAD.

Am 12. Juli wurde die Gruppe per Bus nach TALLINN, der Hauptstadt der Estnischen SSR, geführt. Die TALLINNER Altstadt, das Freilichtmuseum Rocca al mare (estnische Bauernhäuser), sowie der Besuch des Kolchos "Rahva Voit" (Schwerpunkt: Viehzucht) waren unsere Programmfpunkte.

Am 14. Juli flogen die Exkursionsteilnehmer nach Simferopol, der Hauptstadt der KRIM. Im nördlichen Teil der Halbinsel besuchten wir den Tatars-Palast von Bachtschissarai und das benachbarte Höhlenkloster, sowie eine Kolchos-Ver- suchsanstalt für Obstbau. Nach einer Busfahrt durch das Jajla-Gebirge erreichten wir die Küste

des Schwarzen Meeres mit den berühmten Palästen von Alupka und Livadia. Geographen und Historiker waren gleichermaßen beeindruckt vom Ort der Jalta-Konferenz.

Am 18. Juli flogen wir nach BAKU, der Hauptstadt der Aserbaidschanischen SSR. Exkursionen zu den Erdöl-Bohrinseln auf dem Kaspischen Meer sowie zu einer Teppichfabrik liessen die Bedeutung des industriellen Baku erkennen. Ein Ausflug nach Süden, in die Steppe und Halbwüste des Kobustan-Felsmassivs war auch archäologisch (prähistorische Felszeichnungen) ergiebig.

Die beiden letzten Tage verbrachte die Gruppe in MOSKAU. Abschluss und gewissermassen Höhepunkt war der Empfang auf der Schweizer Botschaft.

Die Exkursion war so angelegt, dass Waldland, Steppe und Halbwüste; russische Tafel und alpidisches Gebirge; slawischer, baltischer und türk-tatarischer Kulturrbaum besucht werden konnten. Die Teilnehmer waren im Rahmen einer Tagung in Olten (mit zwei nahhaften Referenten: Prof. C. Goehrke, Universität Zürich, und Prof. L. Révész, Universität Bern) und mittels einer ausführlichen Dokumentation auf die Exkursion vorbereitet worden. Allen Personen und Institutionen, die am Gelingen der Studien-Reise beitragen, sei an dieser Stelle herzlich gedankt.

Willi Stammherr, Reiseleiter

GEOGRAPHISCHES INSTITUT DER UNIVERSITAET ZUERICH

Auf Beginn des Wintersemesters 1978/79 wurde PD Dr. Albert Leemann zum Extraordinarius für Geographie gewählt. Parallel zu seiner Tätigkeit als Hauptlehrer an der Kantonsschule Zürcher Oberland wirkte er während mehreren Jahren als Lehrbeauftragter für Länderkunde. Seine Publikationen betreffen vor allem Probleme der Anthropegeographie und der Wirtschaft aussereuropäischer Räume, speziell Südostasiens.

Dr. Gian A. Gensler, Fachberater für die Abteilung "Wetter und Uebermittlungsdienst" der MZA und langjähriger Lehrbeauftragter, erhielt auf Beginn des Wintersemesters 1978/79 die Venia legendi für das Gebiet der Geographie mit besonderer Berücksichtigung der Klimatologie und Meteorologie. Seine Habilitationsschrift ist dem "Klima von Graubünden", seinem Heimatkanton, gewidmet.